
 
Le présent (de l’indicatif) 

 
 
1.	
  	
  Les	
  valeurs	
  du	
  présent	
  (à	
  quoi	
  il	
  sert)	
  
	
  

Le	
   présent	
   de	
   l’indicatif	
   ne	
   sert	
   pas	
   seulement	
   à	
   exprimer	
   ce	
   qui	
   se	
   passe,	
   ce	
   que	
   l’on	
   ressent…	
   au	
  
moment	
  présent.	
  Il	
  peut	
  aussi	
  servir	
  :	
  
	
  

- à	
  exprimer	
  ce	
  qui	
  se	
  passe	
  au	
  moment	
  où	
  on	
  le	
  dit	
  (les	
  faits	
  peuvent	
  néanmoins	
  parler	
  du	
  passé)	
  ;	
  
- à	
  dire	
  ce	
  qui	
  est	
  toujours	
  vrai	
  ;	
  
- pour	
  dire	
  comment	
  faire	
  ;	
  
- pour	
  dire	
  ce	
  qui	
  a	
  déjà	
  eu	
  lieu	
  ;	
  
- pour	
  dire	
  ce	
  qui	
  n’a	
  pas	
  encore	
  eu	
  lieu.	
  

	
  
Dans	
  un	
  texte	
  narratif,	
  les	
  verbes	
  au	
  présent	
  de	
  narration	
  peuvent	
  remplacer	
  des	
  verbes	
  au	
  passé	
  simple	
  
ou	
  à	
  l’imparfait.	
  Mais	
  dans	
  ce	
  cas,	
  on	
  ne	
  fait	
  plus	
  la	
  différence	
  entre	
  les	
  faits	
  de	
  premier	
  plan	
  et	
  les	
  faits	
  
d’arrière-­‐plan.	
  
 
2.	
  	
  La	
  conjugaison	
  du	
  présent	
  
	
  

Tous	
  les	
  verbes	
  du	
  1er	
  groupe	
  (infinitif	
  en	
  –er	
  ;	
  sauf	
  le	
  verbe	
  «	
  aller	
  »)	
  se	
  terminent	
  par	
  :	
  
	
  

	
   e	
  –	
  es	
  –	
  e	
  –	
  ons	
  –	
  ez	
  –	
  ent	
  
	
  

Exemples	
  :	
  je	
  mange	
  –	
  tu	
  sautes	
  –	
  elle	
  joue	
  –	
  nous	
  avançons	
  –	
  vous	
  aimez	
  –	
  ils	
  nagent	
  
	
  

Tous	
  les	
  verbes	
  du	
  2ème	
  groupe	
  (infinitif	
  en	
  –ir	
  et	
  participe	
  présent	
  en	
  –issant)	
  se	
  terminent	
  par	
  :	
  
	
  

	
   is	
  –	
  is	
  –	
  it	
  –	
  issons	
  –	
  issez	
  –	
  issent	
  
	
  

Exemples	
  :	
  	
  je	
  rougis	
  –	
  tu	
  finis	
  –	
  il	
  obéit	
  –	
  nous	
  applaudissons	
  –	
  vous	
  obéissez	
  –	
  elles	
  bâtissent	
  
	
  

Les	
  verbes	
  du	
  3ème	
  groupe	
  se	
  terminent	
  le	
  plus	
  souvent	
  par	
  :	
  
	
  

	
   s	
  –	
  s	
  –	
  t	
  –	
  ons	
  –	
  ez	
  -­‐	
  ent	
  
	
  

Exemples	
  :	
  je	
  cours	
  –	
  tu	
  pars	
  –	
  elle	
  rit	
  	
  –	
  nous	
  prenons	
  –	
  vous	
  pouvez	
  –	
  ils	
  viennent	
  
	
  
	
   Les	
  terminaisons	
  du	
  présent	
  de	
  l’indicatif	
  
	
   Personnes	
  du	
  singulier	
   Personnes	
  du	
  pluriel	
  
1er	
  groupe	
   e	
  –	
  es	
  -­‐	
  e	
   ons	
  –	
  ez	
  -­‐	
  ent	
  
2ème	
  groupe	
   is	
  –	
  is	
  -­‐	
  it	
   issons	
  –	
  issez	
  –	
  issent	
  
3ème	
  groupe	
   s	
  –	
  s	
  –	
  t	
  

ds	
  –	
  ds	
  –	
  d	
  (verbe	
  en	
  dre)	
  
x	
  –	
  x	
  –	
  t	
  (pouvoir	
  et	
  vouloir)	
  

	
  
ons	
  –	
  ez	
  –	
  ent	
  	
  

	
  
	
  

3.	
  	
  Quelques	
  difficultés	
  du	
  1er	
  groupe	
  
	
  
	
  

Il	
  existe	
  de	
  nombreuses	
  particularités	
  car	
  le	
  présent	
  est	
  un	
  des	
  temps	
  les	
  plus	
  difficiles	
  à	
  conjuguer.	
  
	
  
• Certains	
  verbes	
  en	
  eler	
  et	
  eter	
  s’écrivent	
  avec	
  deux	
  l	
  ou	
  deux	
  t	
  :	
  

	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  j’appelle,	
  nous	
  appelons	
  –	
  je	
  jette,	
  nous	
  jetons	
  



	
  	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
Les	
  verbes	
  les	
  plus	
  fréquents	
  qui	
  se	
  conjuguent	
  comme	
  appeler	
  	
  sont	
  :	
  atteler,	
  chanceler,	
  épeler,	
  
ficeler,	
  ruisseler,	
  étinceler,	
  amonceler…	
  
	
  

Les	
  verbes	
  les	
  plus	
  fréquents	
  qui	
  se	
  conjuguent	
  comme	
  jeter	
  sont	
  :	
  cacheter,	
  déchiqueter,	
  projeter,	
  
rejeter,	
  voleter,	
  épousseter,	
  étiqueter	
  …	
  
	
  

• D’autres	
  ne	
  doublent	
  pas	
  la	
  consonne	
  mais	
  s’écrivent	
  avec	
  un	
  accent	
  grave.	
  
	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  je	
  gèle,	
  nous	
  gelons	
  	
  -­‐	
  	
  j’achète,	
  nous	
  achetons	
  
	
  

Les	
  verbes	
  les	
  plus	
  fréquents	
  qui	
  se	
  conjuguent	
  comme	
  geler	
  	
  sont	
  :	
  ciseler,	
  congeler,	
  modeler,	
  peler…	
  	
  
	
  

Les	
  verbes	
  les	
  plus	
  fréquents	
  qui	
  se	
  conjuguent	
  comme	
  acheter	
  sont	
  :	
  fureter,	
  haleter…	
  
	
  

• Les	
  verbes	
  en	
  cer	
  prennent	
  une	
  cédille	
  devant	
  les	
  terminaisons	
  commençant	
  par	
  o.	
  
	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  je	
  lance,	
  nous	
  lançons	
  
	
  

• Les	
  verbes	
  en	
  ger	
  prennent	
  un	
  e	
  devant	
  les	
  terminaisons	
  par	
  o.	
  
	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  je	
  mange,	
  nous	
  mangeons	
  
	
   	
  

• Les	
  verbes	
  en	
  yer	
  prennent	
  un	
  i	
  (sauf	
  avec	
  nous	
  et	
  vous	
  qui	
  conservent	
  le	
  y).	
  
	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  j’essuie,	
  nous	
  essuyons	
  
	
  

(Exceptions	
  :	
  les	
  verbes	
  en	
  ayer	
  comme	
  payer	
  ou	
  balayer	
  acceptent	
  le	
  i	
  ou	
  le	
  y).	
  
	
  

	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  	
  je	
  paie	
  (je	
  paye),	
  nous	
  payons	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
	
  
 


